

＜参加された方々からいただいたご意見・感想＞

■問1 今回の議会報告会の評価についてお答えください。

【久米まちづくり拠点施設】

- ・多くの質問に対して議員の皆さんから答弁がありました。議員さんとのふれあいの少ない市民にとってよかったです。
- ・わかりやすい説明プラスざっくりばらんな回答で、日頃知らない事情を知ることができました。市民の生の声を聞けることもよい。
- ・個人の意見を述べるのみで、交換はあまり無かった。
- ・知らないことを知ることができた。
- ・議員さんの活動がよくわかりました。財政力について、よく理解できました。
- ・各議員の方々の説明がわかりやすい。
- ・日々わからない話等、議員さんの話の中で理解する事ができました。
- ・市民との見解の差を感じました。
- ・わかりやすく報告されている。

【深谷まちづくり拠点施設】

- ・参加者の方々がそれぞれの置かれている立場で感じている事、要望等、経験を含めた上で議員の方々と意見交換をしていたので、とても有意義なものとなったと思います。
- ・定期的で開催されていること
- ・議会の必要性を強く感じた。
- ・ホームページに載せるとの事ですが、すぐその場で答えられない事への返答は、いつ、どのように伝わってくるのかがはっきりしない。調べておきますだけでは、わからない。

【在良まちづくり拠点施設】

- ・意見交換の場は必要
- ・住民として意見を述べることができる。

【城東まちづくり拠点施設】

- ・フランクな話し合いが出来てよかったです。
- ・市民の声を直接聞いていただける。
- ・意見交換が大事ですね。
- ・出席者全員が意見を言えてよかった。

- 問2 より多くの方に、議会報告会に参加していただけるよう、議会報告会の開催方法の見直しを検討しています。どのような形であれば参加しやすいか、ご意見を記入してください。

【久米まちづくり拠点施設】

- ・ 地区を中心にした意見交換
- ・ 平日の夜でもいいと思います。もし出席者が少ないから開催できないと言われるのは、報告会に魅力がないからです。
- ・ 事前の案内と、より具体的な内容を知らせてほしい。
- ・ 今回の時間帯はよかったです。夕方は参加しづらい。
- ・ 報告会を知らない人のほうが多いので、もっと周知出来ればよいのですが…。
- ・ 年2回を3回として、1回は夜間に開いたらどうか？
- ・ 土日の開催をお願いします。
オンデマンド交通のその後。

【深谷まちづくり拠点施設】

- ・ 各議員の方々、市が SNS で発信していくことが大切ではないかと思えます。くわな市議会だよりにより報告会の案内を折り込んではいかがでしょう。
- ・ 平日の夜 … 18：30 以降や昼間
土・日・祝日…昼間（午前）ではなく、夜も。
参加人数等もあると思えますが、色々と検討をお願いします。
- ・ 今後、対面とオンラインでの開催をお願いしたいと思えます。何かの都合（歩くことが困難な方、移動ができない方）で参加したいができない方に、オンライン、ZOOM（会議システム）で参加できるようにしていただきたい。
- ・ 場所の一つに毎回柿安シティホール又は市役所 5 階をいれてもらおうと市民が集まりやすい。土曜日の午前は集まりにくい。仕事をしている人もいるので、夜も同時期に行ってほしい。

【在良まちづくり拠点施設】

- ・ PR が少ない。（前よりは良くなったが）
- ・ 本日のテーマのような“桑名エリアの魅力づくり”

【城東まちづくり拠点施設】

- ・ 場所は地域拠点でよいと思えます。
- ・ 開催時期は、もう少し早い方がよい。（10月～11月ぐらい）
- ・ 時間について、土曜日午前中はよいと思えます。
テーマは各地域に合ったものや市の取り組み（新しい施策）
- ・ テーマを具体的にしぼる。テーマが大きすぎると逆に参加しにくいのでは？

■問3 「議会だより」の評価の理由についてお答えください。

【久米まちづくり拠点施設】

- ・見やすく見たいと思う誌面
- ・以前の議会だよりを見ていないので評価できない。
- ・理解しやすい。
- ・説明はわかりやすい。
- ・ファクト別に色分けされており、説明に付いて行きやすい。

【深谷まちづくり拠点施設】

- ・子ども達自身が住んでいる市に興味をもつように市議会を見学されたことは非常によい主権者教育であると思います。桑名市全校で行ってほしいと思います。
- ・議会で何をやっているのか不明な所もあるので、わかりやすいと思います。
- ・市民一人一人の意見を言える場所としてありがたい。
- ・2～3面の内容が同じような事で重なっていますので、もっと違う質問はなかったのかと思います。
- ・小学生のような質問は載せないほうが、ちょっとレベルが低いのがあります。

【在良まちづくり拠点施設】

- ・年々良くなっている様に思われます。
- ・各議員の意見がわかる。

【城東まちづくり拠点施設】

- ・見やすい工夫がされています。情報のオープンは大切だと思います。
- ・もっと住民の要望等の声を記載してほしい。
- ・市政に対する議会のチェック機能が伝わる。
- ・わかりやすい

■問5 その他市議会に対するご意見・感想があればお聞かせください。

【久米まちづくり拠点施設】

- ・身近な議会になってきました。
- ・出身・居住議員のいない地域の住民の話をもっと聞いてほしい。
- ・会派が多い。意見がまとまるのか…。
- ・議会報告会は、なるべく回数（一地域についての）を丁寧にしていただきたい。
- ・要望しても対応が遅い。一般企業なら倒産する。
- ・今後とも市民の代表としてご活躍ください！ 市民に身近な議員さんになって下さい。
- ・がんばって下さい！
- ・補聴器購入助成制度の創設、特定健康診断に聴力検査の導入

【深谷まちづくり拠点施設】

- ・市民により近い形での市議会になって頂きたい。
- ・本音が発言できる市議会になること。（人の顔をうかがって発言しない様に）
桑名市を良くする為に大切なことです！
- ・認知症の事に対する内容があるのなら議員全員が認知症サポーターの講習を受けて、オレンジリングを付けて参加して下さい。命の大切さを市民に広める為にも応急手当の講習も受けて下さい。この2つの講習も市民にも広めて安心安全な桑名市を作ってほしいです。
- ・市民の命、財産を守る為に活動している消防団が減少している中、学生消防団も4月から発足されますし、市役所職員の中にも多くの団員さんが活動してみえますので、もっと若い人の団員入団を集めたいと思います。協力をお願いします。出来れば市役所職員の方にももっと入団してほしいです。女性消防団にもお願いします。新しい消防本部も出来ます。14分団の車庫も新しくなりますので。
先日、三重県大会、全国大会に参加し、桑名の消防団のPRも実施してきました。そのような消防団の活動も広報新聞、ツイッターブログで報告を行っていますので、もっと市民のみなさんに知ってもらいたいです。
- ・益世小学校のトイレ、洋式を早くしてほしいです。私も膝が悪いので避難した時どうしたらいいのかと思います。高齢者の方もみんな困ると言っています。
また、4月から小学1年生の子で和式トイレが出来ない子の親は今からとても心配しています。今は家も保育園、幼稚園も洋式なので訓練も出来なく困っています。全部無理なら体育館と各トイレ1つでも作って対応して下さい。

【在良まちづくり拠点施設】

- ・①議会への提案箱設置→必ず返事を出すこと
- ・②議会報告会の名称を→意見交換と議会報告に変更
- ・こういう機会をもっと増やしてほしい。

- ・ 地域へ出向いて頂くことは有難いです。
- ・ 出された意見は、役所の方にしっかり伝えてほしい。(PDCA とフィードバックが必要)
- ・ 出た意見を議会で反映し、検討して欲しい。

【城東まちづくり拠点施設】

- ・ 市政発展のためがんばってください。
- ・ 市長のイエスマンでなく、しっかり対峙し、チェック機関としての役割を発揮してほしい。
- ・ 傍聴の方法をわかりやすく広報に載せてほしい。